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Организация Объе-
диненных Наций пред-
ставила новый доклад
о перспективах роста
населения в мире. Со-
гласно этому докумен-
ту, население Беларуси
в ближайшие 43 года со-
кратится на 28,2%, и к
2050 году составит
6,96 миллиона человек.
По темпам вымира-
ния населения наша
страна занимает «по-
четное» пятое место в
мире.

Вообще, население Зем-
ли в течение последующих
43 лет будет расти и к 2050
году увеличится на 2,5
миллиарда человек — с 6,7
миллиарда сегодня до 9,2
миллиарда. В целом на
планете, начиная с 2000
года, численность населе-
ния увеличивалась на 78
миллионов человек еже-
годно.

Однако в ряде стран, где
смертность значительно
превышает рождаемость,
численность населения не-
уклонно убывает. В этом
списке оказались практи-
чески все постсоветские го-
сударства. В том числе и Бе-
ларусь.

Население Беларуси
стареет. И если в 1950 году
средний возраст жителей
нашей страны составлял
27,2 года, то в 2005 году он

увеличился уже до 37,4
года. А к 2050 году средний
возраст белорусов составит
49,6 лет.

Не лучше ситуация и у
наших соседей. В России
численность населения к
2050 году сократится со
140 миллионов до 108
миллионов человек. Серь-
езные демографические
потери понесет и Украина
– население этой страны
сократится на 33%. Основ-
ные причины, указанные
экспертами ООН — высо-
кая смертность, послед-
ствия ВИЧ, и низкая рож-
даемость. Причем в той же
России, в отличие от мно-
гих других стран региона,
нет никаких признаков со-
кращения уровня смертно-
сти.

Однако беды соседей
вряд ли могут служить
нам утешением. Тем бо-
лее, что по прогнозируе-

мым темпам вымирания
населения мы Россию опе-
режаем – там к 2050 году
население сократится на
24,3%.

А по такому показателю,
как наименьшая фертиль-
ность, Беларусь занимает
третье место среди стран с
низкой способностью к вос-
производству.

Директор Отдела наро-
донаселения ООН Хания
Слотник, представлявшая
доклад в штаб-квартире
Организации Объединен-
ных наций, отметила, что
реализация этих прогно-
зов зависит от того, будет
ли обеспечен доступ к ме-
тодам планирования семьи
и от успехов по предотвра-
щению распространения
эпидемии ВИЧ/СПИДа.
Так, например, в тех стра-
нах, где доступ к антирет-
ровирусным препаратам
получат более 70 процен-

тов нуждающихся в них,
средняя ожидаемая про-
должительность жизни
среди этой уязвимой кате-
гории населения возрастет
с 10 до 17, 5 лет. Сокраще-
ние численности населе-
ния в ближайшие четыре
десятилетия будет наблю-
даться в Германии, в Ита-
лии, в Японии, в Респуб-
лике Корея. Так что насе-
ление Земли растет за счет
других регионов. В пери-
од с 2005 по 2050 полови-
на всего населения плане-
ты будет проживать в вось-
ми густонаселенных стра-
нах мира — Индии, Ниге-
рии, Пакистане, Демокра-
тической Республике Кон-
го (ДРК), Эфиопии, США,
Бангладеш и Китае. В
этих государствах сохра-
нится тенденция высоко-
го прироста населения. В
докладе отмечается, что в
странах Восточной Европы
сохраняется самый низ-
кий уровень ожидаемой
продолжительности жиз-
ни среди промышленно
развитых государств. В
период с 2005 по 2010
годы средняя продолжи-
тельность жизни в регио-
не будет 68,6 лет. Для
сравнения в 1960- 1965
году этот показатель был
выше — 69,3 лет. В бли-
жайшие годы, самыми мо-
лодыми будут жители Аф-
ганистана, ДРК, Анголы,
Бурунди, Либерии, Ниге-
ра и Уганды. А самыми по-
жилыми на планете будут
европейцы. В том числе и
белорусы.
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Заседание оргкоми-
тета по празднованию
Дня Воли 25 марта про-
шло в офисе партии БНФ
в Минске. Представите-
ли партий и обществен-
ных организаций обсуди-
ли план действий нака-
нуне акции, а также рас-
пределили конкретные
обязанности по ее подго-
товке в оставшиеся две
недели.

Столичные власти долж-
ны дать ответ на заявку о
проведении акции на площа-
ди Калиновского (Октябрьс-
кой) не позднее 20 марта. Ре-
шение Мингорисполкома
оргкомитет озвучит на
пресс-конференции в офисе
БНФ 21 марта в 12 часов.

Тогда же, в зависимости от
ответа властей, будет объяв-
лено и о сценарии проведе-
ния акции 25 марта.

«Акция 25 марта прой-
дет при любых условиях»,
— заявил руководитель
Минской городской органи-
зации ОГП Игорь Шинка-
рик. Сбор ее участников
объявлен на площади Кали-
новского в 12.00.

В митинге намерены
принять участие оппозици-
онные движения и партии,
молодежные организации,
творческая интеллигенция,
известные музыканты,
предприниматели. Органи-
заторы акции призывают
участников прийти с наци-
ональной символикой, на-
циональными бело-красно-
белыми и партийными фла-
гами.

О «грубейших на-
рушениях, допущен-
ных при реконструк-
ции Большого театра
оперы и балета» зая-
вил Председатель ко-
митета Госконтро-
ля Беларуси Зенон
Ломать на заседании
президиума Совета
министров.

«Только вмешатель-
ство Госконтроля позволи-
ло сэкономить 260 тысяч
евро на тендере по закуп-
ке сценического оборудо-
вания», — отметил пред-
седатель КГК.

Кроме того, по его сло-
вам Зенона Ломатя, «на
одних только дверях отмы-
то 300 тысяч долларов».

Глава КГК пояснил,

что Госконтроль заинте-
ресовался тендером на
закупку дверей. В нем по
мнению проверяющих,
победила «подставная»
фирма, которая не зани-
мается производством. «

Два миллиарда руб-
лей за двери перечисле-
ны по предоплате, а до
дверей, ох, как далеко»,
— цитирует Зенона Ло-
матя агентство «Интер-
факс».

А средства фирма сра-
зу же перевела на депозит-
ный счет в Приорбанке.

Так что, несмотря на
борьбу с коррупцией на
всех уровнях, она, непо-
бежденная, продолжает
преспокойно существо-
вать в нашем обществе. Ну
в самом деле, не приста-
вишь же к каждому тен-
деру Госконтроль.
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Как известно, вместе
с Лукашенко в Сочи от-
дыхает целая делега-
ция. В том числе спорт-
смены и артисты. До
пятницы, помимо Ири-
ны Дорофеевой, Жанет
и Шира, гостей горно-
лыжного курорта бу-
дут развлекать Алеш-
ка, Дмитрий Сергеев,
Оля Змурщик и Дмит-
рий Крендель.

— Мы с Жанет общаем-
ся сейчас только с помощью
SMS-сообщений, — расска-
зал «Салідарнасці» продю-
сер певицы Геннадий Мель-
ников. — Пишет, что они
(артисты) прекрасно прово-
дят время — концерты

дают, в свободные время ка-
таются на лыжах. К каждо-
му приставлен личный ин-
структор. То есть совмеща-
ют работу с активным отды-
хом.

На наш вопрос, почему
именно эти артисты поеха-

ли с президентом на откры-
тие белорусского горно-
лыжного комплекса в Крас-
ной Поляне, продюсер по-
жимает плечами: «Канди-
датуры определяли в теат-
ре эстрады, вокалисткой
которого Жанет является».

— Будет ли оплачена эта
работа?

— Оплатят — хорошо,
нет — Жанет всё равно бы
полетела. Дело в том, что за
день до отлёта — 8 марта —
она давала большой сольный
концерт в Минске. Так что
это хорошая возможность от-
дохнуть. В пятницу они уже
вернутся, — подытожил Ген-
надий Мельников.

Певица Вера Каретнико-
ва, которая также работает в
театре эстрады, считает, что
сейчас в Сочи отдыхают те
артисты, которые заслужи-
ли подобный отдых.

— Думаю, руководитель
театра Василий Раинчик ре-
шил устроить праздник тем,
кто много лет с ним работает,
— рассуждает Вера. — Лич-
но ко мне такое предложение
не поступало. Думаю, по ка-
рьерной лестнице я еще не
доросла до того, чтобы нахо-
диться в подобной делегации.
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Руководство Партии
БНФ выразило возмуще-
ние распоряжением вла-
стей по исключению из
школьных программ по
белорусской литературе
произведений известных
отечественных литера-
торов.

В заявлении отмечается,
что чиновники Администра-
ции президента издали рас-
поряжение, согласно которо-
му из школьных программ
исключены произведения
Нила Гилевича, Рыгора Боро-
дулина и Геннадия Буравки-
на. Из списков литературы
для изучения и внеклассного
чтения исключаются произ-
ведения Светланы Алексие-
вич, Сергея Законникова, Оль-
ги Ипатовой, Владимира

Арлова, Михася Скоблы,
Витовта Чаропки и других
оппозиционно настроенных
писателей, а произведения
художника Алексея Мароч-
кина — из иллюстративных
материалов.

Власти покушаются даже
на Янку Купалу и Василя
Быкова, исключив из про-
граммы «Тутэйшых» и «Аб-
лаву», говорится в заявлении.
«В преподавании запрещено
употреблять название перио-
да «Литература национально-
го возрождения». Документ
завершается приказом: «Про-
екты программ обязательно
согласовать с Союзом писате-
лей Беларуси и представить
доработанные проекты про-
грамм с визой Николая Чер-
гинца 1 марта 2007 года», —
подчеркивается в заявлении.

Партия БНФ в заявле-
нии выразила «возмущение

по поводу дикарского поку-
шения на нашу культуру,
цель которого — промывка
мозгов новым поколениям
белорусов, у которых, по
мнению цензоров, не долж-
но быть даже мысли о фе-
номене талантливой, силь-
ной, патриотической бело-
русской литературы».

«Это покушение делает-
ся именно теперь, когда не-
зависимость Беларуси ока-
залась под серьезной угро-
зой в результате имперских
действий Москвы, когда
жизненно необходима кон-
солидация всех белорусов
вокруг наших ценностей,
нашей культуры, языка, ис-
торической памяти», — го-
ворится в документе.

Сойм Партии БНФ при-
звал белорусских препода-
вателей сделать все возмож-
ное, чтобы «дети и молодежь

и в дальнейшем знали тек-
сты известных творцов».
Выражаем солидарность с
нашими писателями и уве-
ренность, что их могучее
слово, родное слово одолеет
все кривды и неправды», —
подчеркивается в заявле-
нии.

Председатель Партии
БНФ Винцук Вячорка отме-
тил, что сойм Партии БНФ
решил организовать кон-
курс школьных сочинений
по запрещенным произве-
дениям, проводить литера-
турные встречи и творчес-
кие мероприятия в Минске
и областях с участием этих
писателей, а также показать
по регионам выставку Алек-
сея Марочкина, которая
сейчас экспонируется в
офисе Партии БНФ.

Игры доброй волиИгры доброй волиИгры доброй волиИгры доброй волиИгры доброй воли
Александр СТАРИКЕВИЧ

Европа готова де-
факто признать Алек-
сандра Лукашенко. Те-
перь вопрос в том, готов
ли Александр Лукашен-
ко признать Европу.
Большой вопрос.

Пока наша страна отме-
чала международный жен-
ский день, было озвучено
сразу несколько примеча-
тельных заявлений. Верхов-
ный комиссар ЕС по вопро-
сам внешней политики и
безопасности Хавьер Сола-
на заявил: «Я думаю, что у
нас, вероятно, есть некото-
рые возможности наладить
или начать определенные
отношения с Лукашенко, с
Беларусью». И направил в
Минск делегацию для
встреч как с представителя-
ми властей, так и оппози-
ции.

Подачу из Брюсселя тут
же принял экс-президент
Литвы Альгирдас Бразаус-
кас, который выразил готов-
ност выступить посредиком
между Евросоюзом и бело-
русскими властями.

«Я и бывшие руководи-

тели соседних с Беларусью
государств могли бы расска-
зать в Беларуси, что значит
жить в условиях демокра-
тии, условиях свободного
рынка, когда существует
свободная пресса и оппози-
ция», — добавил Бразаус-
кас.

В ответ на эти реверансы
МИД Беларуси милостиво
согласился продолжить об-
суждение взаимоотноше-
ний между нашей страной
и Евросоюзом. Судя по все-
му, официальный Минск
чувствует себя в этой ситу-
ации победителем.

Еще бы: всего четыре
месяца тон разговора ЕС
был совершенно иным. Ев-
росоюз выдвинул 12 усло-
вий — освобождение полит-
заключенных, обеспечение
свободы прессы и т.д. — в
случае выполнения которых
руководству Беларуси были
обещаны экономическая
поддержка и отмена поли-
тических санкций. Алек-
сандр Лукашенко  эти усло-
вия отверг, заявив, что для
нашей страны подобные
прелести не подходят. Тем
не менее сам Солана, кото-
рый не так давно во главе
НАТО в очень жесткой фор-
ме разбирался с тогдашним

главой Югославии Слобода-
ном Милошевичем, теперь
говорит о возможности «оп-
ределенных отношений с
Лукашенко».

Дальнейшее развитие со-
бытий более-менее предска-
зуемо. Какое-то время бело-
русское руководство будет
заниматься, по меткому вы-
ражению Александра Клас-
ковского, «многовекторной
имитацией». То есть России
будут говорить о том, что,
несмотря на все разборки пос-
леднего времени, мы остаем-
ся братьями и можем продол-
жить строительство союзно-
го государства. А Европе пе-
риодически станут намекать
о готовности «лететь на двух
крыльях» и постепенно, с
учетом национальной специ-
фики, строить демократи-
ческое государство.

Потом, конечно, случит-
ся очередной скандал, и Бра-
заускас вместе со своими рас-
сказами о демократии и сво-
бодном рынке будет послан
гораздо дальше Вильнюса
(как это бывает, спросите у
Ханса-Георга Вика). Но это
будет потом. А пока можно
тешить себя надеждами на
глобальное политическое по-
тепление.

Не надо думать, что ник-

то в Брюсселе не предвидит
вышеописанного развития
событий. Просто руководство
ЕС сделало рациональный, с
его точки зрения, выбор из
возможных стратегий. Вари-
ант «а-ля Югославия», к сча-
стью, на повестке дня не сто-
ял. Можно было: а) в услови-
ях, когда Александра Лука-
шенко прессингует Москва,
грозить ему кулаком и с За-
пада; б) протянуть руку друж-
бы; в) умыть руки.

Последний вариант пред-
ставляется наихудшим. У
каждого из двух первых есть
свои плюсы и минусы, о ко-
торых можно долго спорить.
Согласившись на «опреде-
ленные отношения», ЕС рас-
считывает выторговать хотя
бы минимальные послабле-
ния. Готов ли Александр Лу-
кашенко в обмен на факти-
ческое признание себя Евро-
пой пойти на сколь-нибудь
серьезные уступки — боль-
шой вопрос. Но ЕС, видимо,
решил: лучше хоть что-то,
чем ничего. И вновь пытает-
ся выстроить отношения с
официальным Минском, ос-
новываясь на доброй воле бе-
лорусских властей. Не са-
мый надежный фундамент,
но других стройматериалов
у Евросоюза пока нет.

”БелаПАН”



4 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  20 сакавіка 2007  |  №3

ЭКОНОМИКА

Сергей АВЕРЬЯНОВ

Белорусская делега-
ция выезжает в Москву
для подписания меж-
правительственного со-
глашения о поставках
сахара из Беларуси в
Российскую Федерацию в
2007-2008 годах. Воз-
главляет делегацию
вице-премьер Иван Бам-
биза.

Как сообщил представи-
тель концерна «Белгоспи-
щепром» агентству «Интер-
факс», соглашение плани-
руется подписать до заседа-
ния Совета министров Союз-
ного государства, которое
должно состояться в Минс-
ке 23 марта. Правительство
Беларуси уже одобрило
проект межправительствен-
ного соглашения с Россией
о поставках белорусского са-
хара в 2007-2008 годах. А
вести переговоры по с рос-
сийской стороной и подпи-

Павел САМОХИН

Глава российской
«Транснефти» Семен
Вайншток заявил, что
строительство нефте-
провода в обход Белару-
си может быть начато
уже в апреле. Вайншток
предполагает, что реше-
ние о начале работ на
этом объекте будет при-
нято в течение одной-
двух недель. Что каса-
ется «Транснефти», то
компания технически
готова к началу строи-
тельства.

На сегодняшний день
проблем с транзитом россий-
ской нефти через Беларусь

Сахарные страстиСахарные страстиСахарные страстиСахарные страстиСахарные страсти

Строительство нефтепровода вСтроительство нефтепровода вСтроительство нефтепровода вСтроительство нефтепровода вСтроительство нефтепровода в
обход Беларуси может быть начатообход Беларуси может быть начатообход Беларуси может быть начатообход Беларуси может быть начатообход Беларуси может быть начато
уже в апреле.уже в апреле.уже в апреле.уже в апреле.уже в апреле.

сать его уполномочен заме-
ститель премьер-министра
Беларуси Иван Бамбиза.
Межправсоглашение будет
подписано при достижении
договоренности в пределах
утвержденного проекта, от-
мечается в решении прави-
тельства Беларуси.

Как отмечается, Бела-
русь обязалась ввести само-
ограничение на поставки
сахара в Россию. В 2007
году поставки белорусского
сахара в Россию составят не
более 180 тысяч тонн, в
2008 году всего 100 тысяч
тонн.

Ранее министр сельско-
го хозяйства РФ Алексей
Гордеев отмечал, что четкое
определение объемов поста-
вок сахара из Беларуси по-
зволит и российскому, и
белорусскому бизнесу «чет-
ко понимать, в чем состоят
обязанности двух стран по
регулированию этого рын-
ка, и исходя из этого опре-
делять свои инвестиции в
свеклосахарный комп-
лекс».

Напомним, что пик са-

харного конфликта между
Беларусью и Россией по
времени совпал с нефтега-
зовым. 29 декабря 2006 года
Федеральная таможенная
служба России (ФТС) пре-
кратила таможенное офор-
мление белорусского саха-
ра. Именно тогда экспорт
сахара из Беларуси на рос-
сийский рынок практичес-
ки приостановлен.
Хотя сама проблема возник-
ла значительно раньше -
еще в начале 2006 года. Тог-
да, заподозрив Беларусь в
недобросовестной конку-
ренции, а именно в непра-
вильно указанной стране
происхождения товара,
Россия предприняла первые
шаги по усилению контро-
ля за импортом сахара. Все
белорусские поставщики
сахара были направлены
сначала на два пункта про-
пуска, а после и вовсе на
один.

До этого на протяжении
многих лет Беларуси было
разрешено ввозить сахар-
ные излишки беспошлин-
но, но при одном условии:

сахар должен быть произве-
ден из белорусской сахар-
ной свеклы. В итоге Бела-
русь ввезла на территорию
России сахара в полтора
раза больше, чем по статис-
тике его было произведено
в нашей стране. И Россия
обвинила Беларусь в бес-
пошлинном ввозе тростни-
кового сахара.

Впервые содержащиеся
в межправительственном
соглашении цифры - 180
тысяч тонн в 2007 и 100 ты-
сяч тонн в 2008 году - про-
звучали еще в январе теку-
щего года. Тогда впервые
было сообщено и о готовя-
щемся соглашении по по-
ставкам сахара.

И вот наконец белорус-
ская делегация направляет-
ся в Москву для их подписа-
ния. Так что на ближайшие
два года проблема может
быть решена.

Что потом? Министр сель-
ского хозяйства Алексей Гор-
деев еще в феврале заявлял,
что с 2009 года Россия может
и вовсе прекратить импорт
белорусского сахара.

нет, признал Семен Вайнш-
ток в интервью российско-
му информационному кана-
лу «Вести». Однако «надо
обезопасить западных по-
требителей в будущем».

«Необходимо диверси-
фицировать направление,
обезопасить наших запад-
ных партнеров от транзит-
ных напряжений», - отме-
тил Вайншток.

 Из 100 миллионов тонн,
которые сегодня проходят
«через Беларусь и в Бела-
русь», 50 миллионов, то
есть примерно половина,
должны идти по другому
маршруту – в обход Белару-
си. То есть практически вся
нефть, идущая из России
на экспорт, будет идти в об-
ход нашей страны.

Основная мотивация
строительства нового нефте-
провода - защита западных

партнеров от повторения си-
туаций, подобных январс-
кому нефтяному, когда бе-
лорусская сторона отказа-
лась пропускать нефть, пред-
назначенную западным по-
требителям.

В сущности, апрель - не
первый срок начала работ на
Балтийской трубопровод-
ной системе (БТС) по марш-
руту Унеча (граница с Бе-
ларусью) - порт Приморск,
который называл господин
Вайншток. В начале февра-
ля в эфире тех же «Вестей»
Вайншток заявлял, что ра-
боты начнутся уже в февра-
ле текущего года.

«12 февраля должны
выйти 896 изыскателей,
которые уже отмобилизова-
ны на предполагаемую трас-
су строительства» – говорил
тогда Вайншток.

Затем российское прави-

тельство, похоже, задума-
лось о целесообразности
принятого решения о стро-
ительстве нефтепровода в
обход Беларуси. И отправи-
ло на доработку проект со-
ответствующего распоря-
жения.

В какой-то момент даже
показалось, что россияне
готовы отказаться от этой
идеи. Но новые заявления
Вайнштока дают основания
предполагать, что Россия
действительно всерьез гото-
ва создать нефтепровод в об-
ход Беларуси.

Причем и по расстоя-
нию трубопровод в обход
Беларуси не будет длиннее,
чем существующий. Так
что, по мнению Семена Вай-
нштока, российские нефтя-
ники ничего не потеряют.
Чего, к сожалению, нельзя
сказать о Беларуси.
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ПРОФСОЮЗЫ

Директор «ГДиректор «ГДиректор «ГДиректор «ГДиректор «Гродно Азот» не боится МОТродно Азот» не боится МОТродно Азот» не боится МОТродно Азот» не боится МОТродно Азот» не боится МОТ
Первичная организа-

ция БНП работников
ОАО «Гродно Азот» ис-
черпала все средства до-
биться соблюдения прав
профсоюза и его членов
путем переговоров.

Руководство первички в
ближайшие дни рассмот-
рит вопрос о привлечении
трудового арбитража. Об
этом заявил ее председатель
Сергей Антусевич после по-
лучения решения админи-
страции о присоединении
первички БНП к коллек-
тивному договору, подпи-
санному между нанимате-
лем и входящим в ФПБ
«Белхимпрофсоюзом».

Согласно документу,
колдоговор будет распрост-
раняться на членов первич-
ки БНП. Но тут начинается
самое интересное.

Наниматель совместно с
руководством официально-
го профсоюза решили не
распространять на членов
БНП те положения, что ка-

саются гарантий деятель-
ности организации и мате-
риальных поощрений.

Так руководители
«Гродно Азот» в очередной
раз недвусмысленно дало
понять, что международные
трудовые нормы не для них.

— Это яркий пример
дискриминации по профсо-
юзному признаку, — гово-
рит Сергей Антусевич. – Мы
почти год вели переговоры
по подписанию колдоговора
и в результате никуда не про-
двинулись. То, что нас при-
соединили к колдоговору
«Белхимпрофсоюза» можно
считать временным решени-
ем. Это обеспечит соци-
альные гарантии нашим
членам, но не дает никаких
гарантий существования на-
шей организации.

Наниматель лишил пер-
вичку БНП права получать
в безвозмездное пользова-
ние помещение, средства
связи, транспорт, отопле-
ние, освещение, уборку, ох-
рану помещения, оргтехни-
ку и другие льготы, которые

имеет официальный проф-
союз. Работники профкома
БНП в отличие от своих
коллег из «Белхимпрофсо-
юза» не смогут пользовать-
ся социально-экономичес-
кими льготами за счет
средств предприятия.

Кроме того, активисты
БНП лишены возможности
на законном основании осу-
ществлять контроль за на-
числением зарплаты, дру-
гих доходов работников;
осуществлять контроль за
соблюдением норм по охра-
не труда и режиму рабоче-
го времени, улучшению
жилищных условий работ-
ников, выполнению трудо-
вого законодательства; уча-
ствовать в рассмотрении ин-
дивидуальных и коллек-
тивных трудовых споров,
работать в комиссии по раз-
работке проекта об измене-
нии форм собственности, и
др., контролировать выпол-
нение коллективного дого-
вора. Но всеми этими пра-
вами наделена первичка
официального профсоюза.

Следует отметить, что
скоро Административный
Совет МОТ  вернется к воп-
росу о нарушении профсо-
юзных прав в Беларуси и о
выполнении правитель-
ством рекомендаций Ко-
миссии по расследованию
МОТ по их устранению.
Кстати, в одной из них со-
держится настоятельное
требование «установить эф-
фективный порядок защи-
ты от антипрофсоюзной
дискриминации и других
репрессивных мер».

Директор ОАО «Гродно
Азот» Александр Радевич, по-
видимому, не слишком оза-
бочен тем, что правительство
вынуждено будет в очередной
раз отчитываться за его не-
правомерные действия.

Напомним, что с января
2006 года руководство
«Гродно Азот» ведет плано-
мерную работу по уничто-
жению первички БНП. В
результате первичка сокра-
тилась с 850 до 300 членов.

Ветеран труда Бело-
русского металлурги-
ческого завода Анато-
лий Степаненко подал в
суд на администрацию и
профком профсоюза про-
мышленности за дискри-
минацию по профсоюзно-
му признаку. Рабочего,
который имеет 42-лет-
ний непрерывный стаж
в черной металлургии,
лишили доплаты к пен-
сии, за то, что он не яв-
ляется членом входяще-
го в ФПБ профсоюза.

— Все понимают, что
это месть за то, что я указы-
вал на нарушения в дея-
тельности официального
профсоюза, - говорит Ана-
толий Степаненко. - Я 22
года отработал на БМЗ. Мне
выдали почетную грамоту
за многолетний и добросо-
вестный труд, дали удосто-
верение ветерана труда
БМЗ и лишили доплаты к
весьма скромной пенсии.
Просто плюнули в лицо.

На предприятии за пос-

ледние семь лет профсоюз
менялся трижды. Еще в
2000 году, когда стало из-
вестно, что лидер ФПБ Вла-
димир Гончарик планиру-
ет баллотироваться в прези-
денты страны, заводской
профсоюз вышел из Феде-
рации, став самостоятель-
ной профсоюзной организа-
цией металлургов. После
прихода в ФПБ Козика,
первичка вернулась в отрас-
левой профсоюз металлис-
тов. А вскоре новое руковод-
ство ФПБ создало «жел-
тый» профсоюз промыш-
ленности, куда стали пере-
водить членов оппозицион-
ных организаций АСМ и
РЭП. Работников БМЗ тоже
отправили туда. По выве-
ренной схеме – не спраши-
вая согласия людей, «при-
нимая» списками без заяв-
лений, скопом.  Из зарплат
стали высчитывать профсо-
юзные взносы, не имея
письменного согласия ра-
ботников, как того требует
закон. Об этом и написал
Анатолий Степаненко в пра-
воохранительные органы.

Надо сказать, что факты

нарушений признал и дирек-
тор завода, к которому обра-
тился рабочий. У Анатолия
есть его ответ по этому пово-
ду.  Нарушения признали, но
деньги людям не вернули.
Анатолий Степаненко про-
должал настаивать на восста-
новлении справедливости.

Он сообщил в Минюст,
что руководящие органы
профсоюза промышленнос-
ти  на БМЗ не были избра-
ны. Профсоюзные чиновни-
ки, возглавлявшие до этого
профком металлистов, сами
себя назначили руковод-
ством новой организации.
Минюст проверил и ответил
рабочему, что данные нару-
шения имели место.

- Оказалось, что никем не
избранные люди оказались
во главе общественной орга-
низации. По какому праву
они принимали решения,
подписывали документы,
распоряжались профсоюзны-
ми взносами, которые соби-
рали с людей незаконно? -
возмущается  Анатолий.

Рабочий рассказал, что
в 2005 году в колдоговор вне-
сли изменения о том, что

доплаты к пенсии будут по-
лучать только члены проф-
союза промышленности.

- Формально я заявле-
ния о выходе из профсоюза
не писал. Почему меня ли-
шили профсоюзного член-
ства, не знаю. Но ведь при-
быль на предприятии зара-
батывают все работники, а
не только члены профсою-
за. И я уверен, что лишать
рабочего, который 42 года
трудился в отрасли, допла-
ты к и так небольшой пен-
сии, несправедливо и неза-
конно –считает Степаненко.

После семи заседаний го-
родской суд Жлобина принял
решение не удовлетворять иск
рабочего. Анатолий Степа-
ненко подал кассационную
жалобу в Гомельский област-
ной суд.

— Мне трудно поверить,
что суд встанет на сторону
простого рабочего и примет
решение против директора и
официального профсоюза. Но
молчать я тоже не могу. Я дол-
жен это сделать, чтобы не по-
терять уважение к себе, - зая-
вил Анатолий Степаненко.

Ветеран труда судится с профсоюзомВетеран труда судится с профсоюзомВетеран труда судится с профсоюзомВетеран труда судится с профсоюзомВетеран труда судится с профсоюзом

www.praca-by.info

www.praca-by.info
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Плошча вачыма Вячаслава СіўчыкаПлошча вачыма Вячаслава СіўчыкаПлошча вачыма Вячаслава СіўчыкаПлошча вачыма Вячаслава СіўчыкаПлошча вачыма Вячаслава Сіўчыка
Анастасія ЗЕЛЯНКОВА

Хутка год, як на цэн-
тральнай плошчы ста-
ліцы ў знак пратэсту
супраць фальсіфікацыі
прэзідэнцкіх выбараў
быў усталяваны намё-
тавы лагер. Што насам-
рэч там адбывалася?
Як паводзілі сябе ў тыя
дні палітыкі? Пра ўсё
гэта і шмат што іншае
“Салідарнасці” рас-
павёў арганізатар і
ўдзельнік гэтых падзей
Вячаслаў Сіўчык.

Размовы пра тое, што
з’яўленне на плошчы намё-
тавага мястэчка было цал-
кам стыхійнай акцыяй, па-
чаліся адразу ж пасля ўста-
лявання намётаў. Аднак
нічога само па сабе не робіц-
ца.

— Гэта была абсалютна
свядомая і арганізаваная
акцыя, — сцвярджае Вячас-
лаў Сіўчык. — У яе было і
ідэйнае абгрунтаванне і нар-
мальнае арганізаванае кіра-
ванне. Асноўную ролю ў
стварэнні арганізаванай
структуры адыграла малад-
зёвая кампанія “Хопіць!”.
Тое, што гэтая акцыя была
неарганізаванай — гэта
прыдумка, якую нехта
кінуў у Інтэрнет.

Па словах Сіўчыка,
плошча Каліноўскага пачы-
налася яшчэ ў кастрычніку
2004 года, калі людзі
выйшлі ў знак пратэсту суп-
раць фальсіфікацыі рэфе-
рэндуму.

— Людзі былі абураныя
тым беззаконнем, паводле
якога Лукашэнка змог
прызначаць сябе колькі заў-
годна. Прычым 95% з іх не
былі сябрамі якіхсьці палі-
тычных партый. Менавіта
тады падчас мітынгаў і была
сфармулявана ідэя беларус-
кага супраціву, якая мела на
ўвазе менавіта апірышча на
народ без усялякага спадзе-
ву на дапамогу аб’яднанай
апазіцыі. Такая ацэнка сіту-
ацыі досыць хутка спраца-
вала на масавы наш удзел у
памаранчавай рэвалюцыі ва
Украіне.

Пасля гэтага намі моц-

на зацікавіліся спецслужбы
і  прыйшлося пачынаць усё
практычна з нуля. У сакаві-
ку 2005 года ў Роўна была
праведзена канферэнцыя,
дзе  на тэарэтычным узроўні
было даведзена, як могуць
развівацца падзеі ў Мінску.
А магчыма было ўсё, толькі
калі нейкая асоба, маючы
падтрымку арганізаванай
групы, звернецца напра-
мую да беларускага народа
з канкрэтнай прапановай,
якую людзі змогуць падт-
рымаць. Так і сталася.

Намётавае мястэчка па-
вінна было з’явіцца яшчэ 19
сакавіка

Лагер на Кастрычніц-
кай плошчы з’явіўся 20 са-
кавіка — на наступны дзень
пасля прэзідэнцкіх выба-
раў. Між тым разбіць намё-
тавае мястэчка намерваліся
яшчэ за дзень да таго.

— Мы рыхтаваліся на
19-е. Ужо да з’яўлення на
плошчы кандыдатаў у прэз-
ідэнты там было арганізава-
на кола, сабраныя людзі.
Аднак пры падрыхтоўцы
была дапушчана сур’ёзная
памылка: мы ўсё ж раз-
лічвалі на тое, што плошча
будзе ачэплена і не паспелі
перабудавацца.

Большасць моладзевых
актывістаў былі не гатовыя
да барацьбы. Яно і зразуме-
ла, бо спецслужбамі право-
дзілася татальная праграма
запалохвання, і ў людзей у
галовах сядзела думка, што
яны выйдуць на плошчу і ў
іх будуць страляць. Многія
ішлі як на эшафот. У такім
стане частка людзей, маг-
чыма, здольная на подзвіг,
але большая частка не
здольная ні да чаго.

Таму нават шэраг кіраў-
нікоў моладзёвых груп, з
якімі ўсё ўжо было дамоў-
лена, я знайшоў толькі на

плошчы Перамогі. Дарэчы,
быў такі момант, калі, пас-
ля таго як мы сваім колам з
цэнтра Кастрычніцкай
плошчы падышлі да Белсаў-
профа і калі і ўжо былі пра-
ведзены першасныя неаб-
ходныя мерапрыемствы, да
мяне падышоў адзін вядомы
дзеяч апазіцыі і спытаў:
“Калі так здарылася, Слава,
то куды ты павядзеш люд-
зей — на плошчу Перамогі
ці на Акрэсціна?”. Нату-
ральна я адказаў, што ніку-
ды хадзіць не трэба. Ціка-
васць да мяне адразу ж
знікла.

Такім чынам, разбіць
намётавае мястэчка 19-га не
ўяўлялася магчымым. Ужо
ноччу ў дзве гадзіны адбыў-
ся сход, на якім пытанне
было пастаўлена рубам. У
выніку гэтай нарады было
вырашана ўсё ж усталяваць
намёты.

Само ўсталяванне намё-
таў таксама было вельмі
цяжкае, таму што палову з
іх папросту сцягнулі спец-
службы. Намёты прывезлі
на машынах. Ужо на плош-
чы тых, у каго быў намёт,
атакавалі цэлыя групы
людзей у цывільным. Адна-
часова пачалі цкаваць пер-
санальна мяне. У выніку
мне прыйшлося прабівацца
ў прэзідыум, бо лепшага
месца, дзе б мяне не за-
хапілі, у той момант не існа-
вала. Намёты ставілі ўжо без
мяне. Прычым ставілі
вельмі гераічна: у самы
крытычны момант хлопцы
проста ляглі на іх і не далі
сцягнуць.

Пасля гэтага адзін з на-
шых актывістаў даў загад,
каб людзі ўзяліся за рукі і
ўтварылі ланцуг.

Кандыдаты ў прэзідэн-
ты нічога не ведалі пра на-
мёты

— Праз гадзіну ў мяс-
тэчку ўсё ўжо было аргані-
завана. Сам перыметр быў
распісаны на восем секта-
раў, за кожным з якіх быў
адказны кіраўнік, былі так-
сама адказныя па гаспадар-
чых справах ды іншых
службах. На ўзроўні лагера
ўвесь час знаходзіліся тры
чалавекі для прыняцця ра-
шэнняў.

Такая пабудова абароны
лагера была стацыянарнай,
прынамсі да таго моманту,

як мяне выцягнулі з плош-
чы. Пасля таго, як уста-
навілі намёты, аказалася,
што мы не зусім правільна
спрагназавалі колькасць
людзей, якія будуць з намі.
Я меркаваў, што гэтых люд-
зей будзе ў некалькі разоў
менш. Зразумела, увесь час
ішла ратацыя кадраў. Але
гэта было не па віне ўдзель-
нікаў. Паводле нашых пад-
лікаў, 1200 чалавек былі
затрыманы на плошчы Кал-
іноўскага яшчэ да разгону
намётавага мястэчка.

Мы не прагназавалі, што
кандыдаты ў прэзідэнты бу-
дуць з намі. Пра ўсталяван-
не намётаў яны даведаліся
з маей прапановы. Але яны
засталіся і, трэба аддаць ім
належнае, паводзілі сябе аб-
салютна адэкватна. Пер-
шую ноч я ўвогуле спраба-
ваў усё гэтае мерапрыем-
ства ў плане абароны Плош-
чы перадаць Мілінкевічу.
Перакласці на яго адказ-
насць за кіраўніцтва. У
маім разуменні кандыдат у
прэзідэнты якраз і павінен
быў гэта арганізоўваць — не
абавязкова само намётавае
мястэчка, але хоць нешта
а р г а н і з о ў в а ц ь , к а б
сцвердзіць, што ён канды-
дат у прэзідэнты, а не
ўдзельнік злачынства суп-
раць беларускага народа
пад назвай “выбары”.

Але гэтага не адбылося.
Тым не менш па першай
ночы ў мяне няма ніякіх
прэтэнзій да кандыдатаў.
Наадварот, я вельмі ўдзяч-
ны і Мілінкевічу, і Казулі-
ну, якія заставалі ўсю ноч
да раніцы на плошчы, падт-
рымлівалі настрой у мо-
ладзі і ў пэўнай ступені
ўносілі сумятню ў дзей-
насць сілавых структур —
яны ж былі кандыдатамі ў
прэзідэнты, таму дзеянні
ўлад у дачыненні да іх былі
абмежаванымі. Але ўсё змя-
нілася ў наступны дзень.

Мілінкевіч і Казулін на-
стойвалі на згортванні лаге-
ра. Ідылія ў шэрагах апазі-
цыі і ўдзельнікаў акцыі
скончылася ўжо назаўтра.
Зраніцы Казулін і
Мілінкевіч паехалі па сваіх
неадкладных справах.

— Думаю, проста адас-
пацца. Бо стаяць сапраўды
цяжка. Хутка для мяне аса-
біста стала зразумела, што
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першасны прагноз пра не-
магчымасць разлічваць на
нашу апазіцыю, спраўдзіў-
ся.

Прыкладна ў абед было
прынята рашэнне штаба дэ-
макратычных сіл аб тым,
каб прыбраць намёты. І гэ-
тае рашэнне Мілінкевіч і
Казулін агучылі вечарам.

Я прысутнічаў на размо-
ве, якая адбылася яшчэ пе-
рад мітынгам 21 сакавіка.
Там былі Казулін,
Мілінкевіч, я, Алесь Мазур,
Дзяніс Дзянісаў і Юрась
Глушакоў. Тады кандыда-
ты ў прэзідэнты, у першую
чаргу Казулін, аргумента-
вана нам даводзілі, што ноч-
чу нас усіх “пакладуць”,
што гэта будзе вялізная
страта для Беларусі, што
Беларусь пасля гэтага не
падымецца і таму нам трэ-
ба самім збіраць намёты.

Калі Казулін агучыў
заклік разыходзіцца, людзі
пачалі скандзіраваць: “Зас-
таемся”. Усе былі супраць.

— Мы не для таго наму-
чыліся, каб проста сысці, —
распавядае арганізатар і
ўдзельнік намётавага мяс-
тэчка Вячаслаў Сіўчык. —
Казулін горача заклікаў
згортваць лагер, Мілінкевіч
нічога не казаў ні пра тое,
каб сыходзіць, ні пра тое, каб
заставацца. Было і некалькі
выступаў за тое, каб застац-
ца, у тым ліку і жонкі
Мілінкевіча Іны Кулей.

У выніку, усё засталося
па-ранейшаму. З намётава-
га мястэчка па закліку Ка-
зуліна пайшло толькі не-
калькі чалавек. Там быў ка-
зулінскі намёт, адтуль
людзі і сышлі.

Гэтая сітуацыя абсалют-
на не дапамагала абароне на-
мётавага мястэчка. Ноч з
21-га на 22-е была вельмі
складанай.

Часта міліцыянты дапа-
магалі ўдзельнікам мястэч-
ка

Інфармацыя пра затры-
маных на плошчы ішла пас-
таянна. Па словах Сіўчыка,
яму неаднаразова прапано-
ўвалі не агучваць звесткі
пра рэпрэсіі супраць уд-
зельнікаў акцыі, каб па-
большыць шэрагі.

— Маўляў, я павінен
расказваць, як тут весела,
прыходзьце, далучайцеся.
Мы свядома не ішлі на гэта.
Але ў нас не было і істэрыкі.
Адзінае, пра што мы папя-
рэджвалі, гэта, што ноччу
знаходзіцца на плошчы

значна больш бяспечна, чым
ісці дахаты. І гэта праўда,
бо большасць людзей, якіх
забіралі ў першыя трое су-
так, былі тыя, хто стаміўся
і ішоў адпачыць адзін ці
дробнымі групамі.

Часам і самі міліцыян-
ты былі на баку абаронцаў
Плошчы. Даводзілася чуць
гісторыі, як супрацоўнікі
міліцыі свядома прапускалі
людзей, якія ішлі на плош-
чу.

Адна жанчына расказа-
ла нам, што каля “саркафа-
га” яе спынілі два міліцы-
янты ў форме. Яны абшукалі
яе і знайшлі прадукты, якія
тая несла на плошчу. Пасля
таго паміж міліцыянтамі
адбыўся такі дыялог: “Ну
такая ж женщина не может
идти к этим голодранцам.
Значит, она явно идет к себе
домой”. — “Да она идет к
себе домой”. Пасля чаго
жанчыну адпускаюць, хаця
ўсім зразумела, што ніякіх
дамоў на плошчы няма.

Такіх гісторый шмат,
калі міліцыянеры выказвалі
тую салідарнасць, якую
яны маглі выказваць, няг-
ледзячы на неабходнасць
выконваць незаконныя зага-
ды. Вялікі дзякуй за гэта
беларускай міліцыі.

Дарэчы, і да іх улада
ставілася таксама па-
скоцкі, як да нас. Пакуль мы
стаялі, іх увесь час трымалі
ў аўтобусе, загрузіўшы па
паўтары чалавекі на адно
месца. З імі абыходзіліся,
як з быдлам, праўда, мно-
гія, замест таго, каб пакрыў-
дзіцца на ўладу, пакрыўдз-
іліся на тых людзей, што
стаялі на плошчы.

Палітыкаў у намётавым
мястэчку было вельмі мала

— Як ні дзіўна, але адзі-
ным лідэрам партыі, які
падтрымаў Плошчу, быў
Зянон Пазняк. Удзельнікі
акцыі не прыгадваць больш
ніводнай заявы ў сваю падт-
рымку ад якой-небудзь
партыі. Іх няма. Хаця, зда-
ецца, гэта быў абавязак лю-
бой партыі: кінуць усё, маб-
ілізаваць свой актыў і разам
біцца за свабоду. Ды, дарэ-
чы, і Пазняк не змог мабілі-
заваць сваю партыю на
Плошчу.

Увогуле, там была вельмі
абмежаваная колькасць па-
літыкаў. Часам нам проста
не хапала прамоўцаў. Ад
усіх аб’яднаных дэмакра-
тычных сіл сур’ёзную ролю
ў абароне адыграла толькі

два чалавекі — гэта Зміцер
Дашкевіч і Таццяна Ваніна.
Зміцер апошнія двое сутак
фактычна быў голасам
Плошчы. Таццяна вяла
практычна ўсе мітынгі. На
гэтым можна паставіць
кропку.

Эпізадычна з’яўляліся
вядомыя асобы. Большая іх
частка была ў першую ноч.
Так, абсалютна адэкватна
паводзіў сябе ў першую ноч
Віктар Івашкевіч. Была до-
сыць высокая актыўнасць
жанчын-палітыкаў: Людм-
іла Гразнова, у апошнюю
ноч Валянціна Палевікова.
Канешне, Лябедзька і Вя-
чорка тады сядзелі і не
маглі быць на Плошчы. Але
ж у іх была маса намеснікаў,
якія маглі адыграць чын-
ную ролю.

У адрозненні ад паліты-
каў, на абарону намётавага
мястэчка сталі шматлікія
прадстаўнікі беларускай
інтэлігенцыі. Па словах
Сіўчыка, практычна ўся бе-
ларуская эліта прыйшла на
плошчу. Многія не сы-
ходзілі нават ноччу.

— Я вельмі здзівіўся,
што людзі, якія па стане зда-
роўя, здаецца, не маглі зна-
ходзіцца на Плошчы, былі
там, у адрозненне ад тых
людзей, якія па штаце аба-
вязаныя былі быць. За гэта
нам трэба падзякваць на-
шай нацыянальнай эліце.

Шчыра кажучы, я спад-
зяваўся, што на плошчы
будзе больш прадпрымаль-
нікаў. Я не кажу, што іх там
не было, але ў звязку з тым,
як да іх ставяцца ўлады Бе-
ларусі, я думаў, што іх пра-
тэст будзе мацнейшы.
Думаў я, што будзе значна
больш і пратэстантаў, якія
знаходзяцца яшчэ ў гор-
шых умовах.

Між тым, трэба адзна-
чыць, што Плошча, акрамя
таго, што была беларускай,
была яшчэ і хрысціянскай.
З намі знаходзіліся святары
ўсіх канфесій. Людзі маглі
сустрэцца са святаром, пас-
павядацца, памаліцца. Гэта
рабілася без шумных тэат-
ральных эфектаў. Дарэчы,
у тую страшную ноч 24-га
былі затрыманыя і ўсе свя-
тары.

Кандыдатаў угаворвалі
выступіць на мітынгу

— З прамоўцамі сапраў-
ды былі праблемы. Іх катас-
трафічна не хапала, асаблі-
ва ноччу 22-га. У дадатак
пасля такіх “шчырых” раз-

моў з кандыдатамі народ
мог проста распаўсціся.
Становішча выратаваў
Зміцер Дашкевіч, які з
шасці гадзін раніцы стаў ля
мікрафона і практычна не
адыходзіў адтуль на праця-
гу сутак.

Нават з кандыдатамі ў
прэзідэнты прыйшлося да-
маўляцца, каб яны выс-
тупілі. 22 сакавіка мітынг
таму і пачаўся позна, што
доўга і з цяжкасцю дамаў-
ляліся з Мілінкевічам. Яго
пазіцыя была ў тым, што
наступны мітынг павінен
быць 25 сакавіка. Мы ўсё ж
угаварылі яго выступіць,
сказалі, што гэта не столькі
выступ, колькі вітанне люд-
зей. Ён, разумеючы, што
людзі яго ўсё ж чакаюць,
згадзіўся. Пакуль я вёў гэ-
тыя доўгія перамовы, Даш-
кевіч расказваў народу, што
кандыдат ў прэзідэнты
вельмі заняты.

Казулін жа з’явіўся ў ла-
геры толькі вечарам 23-га,
хаця я таксама прыкладаў
намаганні, каб ён быў. Я пас-
пеў толькі прывітацца з ім
— гэта было якраз тады, калі
мяне выцягвалі з Плошчы.

Зразумела, пра ўсе гэтыя
перамовы тым, хто стаяў на
плошчы, не расказвалі— ім
і без таго было вельмі цяж-
ка. Усё ж пэўную падтрым-
ку кандыдаты аказвалі. Не
трэба забываць, што апара-
тура, якая знаходзілася на
Плошчы і без якой прыйш-
лося б вельмі цяжка, нале-
жала штабу Мілінкевіча.
Звярталіся да кандыдатаў і
па дапамогу, у прыватнасці
па пытанні прыбіральняў,
бо, як вядома, больш за 15
біятуалетаў былі перахопле-
ны міліцыянтамі. Да таго ж
на плошчы знаходзіліся і
дзеці Мілінкевіча і Кулей,
пляменнікі Казуліна, рэгу-
лярна з’яўляліся яго дочкі.

Думаецца, падзеі на
плошчы будуць выклікаць
яшчэ многа спрэчак. Аднак
ўжо зразумела, што ёсць у
нашай краіне лідэры, якія
ў самыя крытычныя моман-
ты будуць змагацца за Бе-
ларусь. І гэта якраз тая мо-
ладзь, якую, магчыма, мала
хто ведае, тыя, хто не палез
у палітычныя партыі, хто
пасля гэтых падзей не даваў
направа-налева інтэрв’ю,
часам вельмі недарэчныя.
Гэта ўсе тыя, хто памятае ат-
масферу плошчы Каліноўс-
кага і навошта ўсё гэта рабі-
лася.
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Началась история с
того, что в Интернет
появилась информация,
будто игрока нацио-
нальной сборной Белару-
си по футболу и литовс-
кого клуба «Каунас»
Олега Страхановича в
нетрезвом состоянии
сняли с поезда «Минск-
Вильнюс» на белорусско-
литовской границе. О
том, как это было, рас-
сказало «Европейское
радио для Беларуси».

Журналисты «Европей-
ского радио для Беларуси»
разыскали автора блога в
«Живом Журнале». Его
ник — kauboj, и он дей-
ствительно ехал в Вильнюс
в одном вагоне со Страха-
новичем (на фото) и с Вя-
чеславом Глебом — еще од-
ним белорусским легионе-
ром «Каунаса».

По словам свидетеля,
всю дорогу до границы
футболисты, не стесняясь
окружающих, «употребля-
ли нечто бронебойное».
«Белорусские погранични-
ки их узнали и особых за-
мечаний не делали», —
рассказал спутник Страха-
новича и Глеба журналис-
там. А вот когда на погра-
ничном пункте Кяна заш-
ли литовцы, сразу возник-
ли вопросы. И последовала
очень-очень неадекватная
грязная ругань в ответ.

Футболисты упирали
на то, что едут играть за
«Каунас». Но на литовс-
ких пограничников это
впечатления не произвело.

В результате полуза-
щитника национальной
сборной Беларуси Олега
Страхановича скрутили и
вывели из поезда. Увидев-
ший это Вячеслав Глеб ус-
покоился и не стал засту-
паться за приятеля.

Подтвердить эту ин-
формацию оказалось не-
просто.

В Литве был выходной

день — наши соседи отды-
хали после Дня восстанов-
ления литовской государ-
ственности, празднование
которого выпадает на 11
марта.

Оборвав телефоны ли-
товских таможенников и
чиновников, журналисты
«Европейского радио»
вышли на Сигитаса Шука-
ускаса, дежурного Виль-
нюсского отряда Службы
охраны государственной
границы Литвы в Мицку-
най, которому подчиняет-
ся пограничный пост в
Кяне.

“Олег Стра-ха-но-вич?
Первая информация такая:
он в нетрезвом виде толкал
проводницу, угрожал…Об-
ратились к нам. Мы сняли
его с поезда и передали в
полицию, в вытрезвитель.
А  документы у него были
в порядке”.

Господин Шукаускас
сообщил, что на момент

высадки из поезда в крови
Олега Страхановича было
обнаружено 1,8 промиле
алкоголя — это примерно
соответствует 400 граммам
водки.

Свидетель: “На погра-
ничном пункте есть мага-
зин безпошлинной торгов-
ли… Страханович этим
воспользовался и купил
еще бутылочку…”.

Лучше бы “Страх” не
бегал в duty-free… Правда,
способность белорусского
футболиста держаться на
ногах после такой дозы ал-
коголя не может не выз-
вать восхищения.

Можно надеется, что во
время матча отборочного
цикла Чемпионата Евро-
пы-2008 против команды
Люксембурга наш полуза-
щитник продемонстриру-
ет такую же непоколеби-
мую устойчивость.

Говорят, что литовский
Каунас для младшего Гле-

ба и Олега Страхановича —
это только ступень на пути
для более значимого
трансфера в шотландский
“Хартс”.

Но, чтобы иметь право
играть в шотландской пре-
мьер-лиге, белорусским
футболистам нужно иметь
за плечами определенное
количество матчей за наци-
ональную сборную своей
страны.

Юрий Пунтус пригла-
сил на игру, которая состо-
ится 24 марта, и Олега
Страхановича и Вячеслава
Глеба… И после инциден-
та главный тренер сборной
Беларуси не намерен ис-
ключать полузащитника
Олега Страхановича из на-
циональной команды Бела-
руси.

Набедокуривший Олег
Страханович (как и Глеб-
младший) вызван в сбор-
ную для подготовки к мат-
чу, и должен прибыть в ее
расположение в ближай-
ший понедельник.

— Что и говорить, не-
приятная история... — по-
сетовал Юрий Пунтус. —
Я беседовал по телефону с
обоими ребятами... Олег
признался, что виноват, и
попросил прощения. Нам
еще предстоит серьезный,
откровенный разговор по
его приезде в сборную, но
исключать Страхановича
из национальная команды
не намерен...

Считаю необходимым
подчеркнуть, что знаю
Олега не один год, и в при-
страстии к спиртному он
замечен не был. Равно как
и Глеб-младший, который
уже после бокала пива го-
тов пуститься в пляс. Ни в
коем случае не оправдываю
проступок Страхановича,
и тем не менее. Это жизнь.
Ну прокололся парень од-
нажды — что ж, теперь его
казнить? Человек должен
иметь право на ошибку. И
право ее исправить...

www.belradio.fm


